

66 原子力発電所敷地選定に関する基本技術的問題類

中野電力株式会社 正会員 ○富樫利男

井上昭栄

（まえがき）

原子力発電はその熱源がウランニウムの核反応によると言ふ以外は原理的には火力発電と異なつてはない。オミの大ともいわれる重りの核反応ならものが今迄工業化一業として考へて来た自然エネルギーである水力や、石油石油等の化石燃料とはそのエネルギー放出の形態を完全に異り今まで経験したことのない種々な問題をかかえている。即ち左は一般によく知らぬてはいる放射能と如何に放射能の影響から公衆を守るかといふことは原子力発電に伴つて生じた時要すべき問題で、取扱の選定についての新しく委嘱は結局この放射能に対する考慮から生じた直接原因となり得るに伴つて生じた開拓問題とによって建設されるもので工事工事上解決すべき多くの問題がある。

2 敷地選定上の制約

原子力発電所の選定のためにはかかるコストは建設費運賃費設備費の3つが主となると言ふられる。ここに言う安全性とは放射能影響を対象としたもので、機械構造機械化学衛生建築および土木等のもうかる技術条件から二重三重の安全対策が講じられている。其の一つとして多少複雑的ではあるが最適の立つ確実な方法として原子炉安全装置専門部屋から原子炉本体署査指射が毎月に出で、この漏洩に伴つて原子炉安全装置専門署査室が陸上に設置する原子炉の設置に生じつた事故に因連して其の審査条件の適合を判断する。すべての原子炉はこの条件に合つた地点に設置されなければならぬ。又原子力発電所の敷地選択問題について昭和3月結成工業化一調査会原子力部会実地問題アーキングアルームが設立され原子力発電所の敷地として次第に3条件

①人口密度を比較的の少ないこと（人口条件）。

②地質を研究試験であること（地質条件）。

③水却水の取水と重量物の輸送上の便宜を考慮して海港近くでなくではなく必ず且つ敷地造成の経済性を考慮する事である（財物条件）。

本調査の上、全国の産業専門家について調査した結果では原子力発電所の主な可能地は、その中の約1割程度であった。その内には強・次城市があり、本州中央部においては比較的少なく半島等の周囲原子力発電の開拓は、地域的な電力需要や動向等の公電力系統の合理的な配分を考慮すれば本州中央部における開發が大きくなり不容易となるものと考えられ山脈及び諸河については可成りの困難性があらうものと思ふ。こよに對し、人口条件と地質条件の主な考慮は地質条件を考慮しない場合では条件を考慮した場合に於し全国地盤で約3倍程度に増加し、また人口条件と地質条件を考慮せば除外した場合に約2倍程度に増大することからある。従つてこよりの地質条件および公電力条件について新規の技術的対策を講ずることによって、全国に於ける主な可能地点は大体に増大するものと考へる。次に原子力発電所の敷地の選定を制限して、以上の要素に對してその対策を如何なるものかを考えてみる。

3 人口条件

ここに言う人口条件とは立地審査指針の説明によれば

- i) 原子炉の周囲は原子炉からある距離の範囲は非居住区域であること。
- ii) 原子炉からある距離の範囲であって、非居住区域の外側の地帯は低人口地帯であること。
- iii) 原子炉敷地は人口密度地帯からある距離だけ離れていること。

の3つで、諸外国でも土と似た方式が採用されていながら、近年格納容器と安全防護設備の改善改良並びに運転実績の蓄積と相まって人口中心地域への接近がみられる。土木工学の分野からみると、格納方式の改善や地下格納人口島の開発などによって、人口条件に対する余地を持ったおりこの事実は持続して重要な意義を持つものと思われる。

4 地震条件と耐震設計

地震および耐震設計に関する敷地および地盤の問題非常に原子力発電所固有の問題ではなく、あらゆる構造物あるいは施設を建設する際に考慮しなければならないことであるが時に原子炉建物が重要構造物であるということには注意を要する。若く敷地の選定や地盤条件の判定に誤りがあったために、地震あるいは他の原因で施設が損傷するという事態が発生した際、原子力発電所の場合には放射線障害の発生するおそれもあるので、原子力発電所以外の施設を建設する場合以上に敷地および地盤の選定に関して特に慎重とか要求される。原子力発電所の耐震設計は、火力発電所や一般の産業施設あるいは通常の建物などの耐震設計より厳しい条件で行われる。それは、①原子炉事故が発生した場合、発電所周辺の公衆に放射線障害を及ぼさずことを防ぐために設計される装置。②原子炉事故が発生するおそれの生じた場合、事故の拡大を防ぐための機能を持つ部分。③その破壊により原子炉事故が発生するおそれのある部分。④高放射性物質を内蔵する部分。等は厳しい条件の耐震設計が要求される。しかし上記放射線障害に重点した部分を除いては、たとえ原子力発電所の一部であっても通常の建物や産業施設で要求されている耐震設計で十分である。従って原子力発電所の耐震設計はその設備の重要度によって

- i) 高度の耐震設計を必要とするもの
- ii) 通常よりはやや高度の耐震設計を必要とするもの
- iii) 通常の耐震設計でよいもの

の3通りに分類して行わるのか普通で、このように安全性の見地から原子力発電所の各部を重要度に応じて分類し、その分類に応じて耐震設計の程度にも差をつけろという考え方は放射線障害を防ぐという立場と、経済的に発電所を建設したいという立場を両立させる合理的な方法と言えよう。太極化に言って重要構造物の設計震度は従来の一般構造物の2倍程度にところか加理式である。又メカ解析方法も静的の外に構築物が地震時にかかる運動を求めるために動的解析を行われる。建物や構築物の地震時の挙動は、それ等を支持する地盤の振動特性に著しく影響されるが未解明の点が多く、土の動力学的挙動性状の研究等多種に期待するとこが大きい。

5 地動条件

原子力発電所の敷地造成は、火力発電所のように海岸を埋立ててつくることは地震対策上許されず、堅磚な基礎のある構造を掘削して造成するが、先に述べた人口条件から自づと人口中心地から離れた丘陵地帯である場合が多く、掘削・取付道路渋滞設備等の土木工事費が多額となり問題である。現在

建設中の我が国原子力発電所について調べてみると 300 億円餘の竣工事業費に対して基礎関係土木工事費は 70 億～80 億円と全体の 1/4 ～ 1/5 に相当し、地盤の整定および整定された地形内でのレイアウトは工事費の増減に寄与するとところ大である。

6 冷却水取水

この設備は基本的には火力発電所の場合と全く同じであり、一般に大量の海水を取水し海水槽で蒸気から熱を奪って冷水せしめた後温度上昇した水は放水として再び海に戻す設備である。取水量は発電所の出力に關係するが太陽の程度は 30 万㎾ で 60 万㎾ 程度で、相当に直すと火力の場合より大である。原子力発電所の位置は必ずしも静穏な湾内ではなく外海上に面する場合が多く、この場合は取水に高層の技術を要することである。例えば東海村の原子力発電所では凶暴の外海上に面しており、河川から約 500m のところまで海底に大口径鋼管を深さ埋設して取水するという新しい方式が採用された。海外では河より取水する例も多く見られるが、発電所の容量が増大し取水量も増大すると thermal pollution の問題が深刻となる傾向にあり程度大きさい頭ではないと困難のようである。このような場合にはターリングタワーを設けている。然しターリングタワーの場合は一般に海水河水を取水する場合よりもコストは高くなる。冷却水が得られるかどうかは敷地を選定する場合の最大の要素となることが多い。

7 輸送搬入

原子炉と呼ばれているところの核燃料と高温高压の蒸気を封入している圧力容器は、発電所の大容量化に伴って大型となり、最近計画される 1000 MW 級の発電所では、その重量は 500 ～ 600t にもなり且の搬入方法が問題で、発電所の大容量化の限界の一つはこうした重き物の搬入をどう解決するかにあると言ふが問題は室外身近から常識的などところにある。トレーラーによる陸上輸送は、わが国の現状では 300t を限度で海上輸送に頼らざるを得ず港湾施設整備が近くにあることとか敷地選定上の条件であり、又その建設が必要となる。輸送問題に対する 1 つの方法として最近圧力容器の罐詰組み立てを行われ、土木工学的方面からは鋼製圧力容器に代って P & S コンクリート圧力容器の採用ということも興味ある問題として研究されている。又原子炉燃料の取り扱いは往々の火力發電と異り且の重量 20 ～ 100t の船積の燃料キャスクに封入して厳重な規制の下に行われ、陸送の場合は左運転限界することを必要で燃料再処理のための搬入といふことも建設の当初に考慮されるべき問題である。

8 放射性廃棄物処理

放射性廃棄物には、気体、液体、固体があり気体廃棄物は発ガス減量タンクに導かれ放射能を減衰した後、高い揮発性より大気中に放出せらるか放出せられた廢ガスは炉表面に直すと共に拡散希釈され同時に放射能は自ら減衰していくが、その拡散の程度は環境勾配や風速などの気象条件によって大変に変化するので詳細な貯蔵に関する調査研究が必要で、煙突の設計は主と不可分の關係にある。液体廃棄物は濃縮するか固体状にして処分するか、放射能の弱いものは清淨海水で希釈し河川や海に放流する。このようの場合河川では自然放射能流量、利用状況、海岸では潮流水深、海藻の生長などを調査し廃棄の拡散性能を検討して附近の公衆の安全を期さなければならぬ。固体廃棄物は、可燃性のものは焼却炉で焼き不燃性のものは切削、圧縮、粉碎等によって出来ただけ体積を小さくしてドラム缶や鉱車の容器に入れコンクリートで固めて永久貯蔵あるいは海洋投棄を行ふか、この場合も可燃性分の溶出、ゴフフの耐圧性、投棄地点の請求等研究すべきことが多い。

9で14

以上原子力発電所の敷地選定に関する大問題の概要を述べた。又こゝ以外に建設設計という重大な問題があるが、敷地選定に関連した特有の問題ではないので省略した。原子力委員会は62年以降に原子力開発利用長期計画を発表した。この新長期計画によると60年度における原子力発電の実績は3000万～4000万kwと見込まれ今后倍増する原子力発電所の建設を控えて今後の敷地の確保ということには常に努力しなければならぬ。